
VALLADOLID. Si para fabricar 
12.000 hojas de papel se necesita la 
celulosa de un árbol, para suminis-
trar a los juzgados de Valladolid en 
un solo día hacen falta casi dos ár-
boles, con una media diaria de 20.778 
folios A4 al día. Y eso cuando se cum-
plen tres años de la implantación 
obligatoria de Justicia Digital o ‘pa-
pel cero’,  la medida estrella del an-
terior ministro de Justicia, Rafael 
Catalá, dirigida a que todas las no-

tificaciones, demandas y escritos se 
realizaran en soporte digital. Pero  
se  está todavía muy lejos de elimi-
nar el papel de los juzgados y de con-
seguir el objetivo primordial de re-
ducir los tiempos y agilizar los pro-
cedimientos. Según los datos de que 
dispone la Gerencia del Ministerio 
de Justicia en Valladolid, que tiene 
competencias en los juzgados de 
León, Palencia, Salamanca, Valla-
dolid y Zamora, el último contrato 
de abastecimiento de papel que co-
rresponde a los ocho meses com-
prendidos entre el 1 de junio de 2017 
y el 1 de febrero de 2018 (los últi-
mos datos de que se dispone) suma 
para las cinco provincias 31.375 pa-
quetes de 500 folios cada uno, con 
un coste total de 75.099 euros (im-
porte con IVA). La mayor remesa la 

consumen las sedes judiciales de Va-
lladolid, 10.057 paquetes de folios, 
con un coste de 24.072 euros. Supo-
nen 1.217 paquetes de folios al mes 
y, de media, 20.778 folios al día.  

Aunque, según se constata por 
los datos de los contratos de sumi-

nistro,  hubo un repunte en los pri-
meros meses de implantarse la me-
dida, es cierto que se ha reducido el 
consumo en 200 paquetes al mes 
respecto de los 15 meses anteriores 
a junio de 2017, pero todavía en fe-
brero del año pasado el gasto en pa-

pel fue considerable y evidencia que 
se compaginan los formatos digita-
les con las copias impresas de docu-
mentos, e incluso, escaneadas.  

Los contratos de abastecimiento 
de papel  están centralizados para el 
territorio Ministerio (Castilla y León 
forma parte del conjunto de comu-
nidades que no tienen transferidas 
las competencias en materia de Jus-
ticia) y el pasado abril hubo proble-
mas de suministro cuando subió el 
precio y la empresa suministrado-
ra, una firma portuguesa, había pre-
sentado un presupuesto tan ajusta-
do que no pudo asumir el encargo y 
quebró, ya que su principal cliente 
era el Ministerio de Justicia de Es-
paña. «Fue un verdadero quebrade-
ro de cabeza», confesó el gerente de 
Valladolid, Arturo López Sacristán. 
A partir de esa fecha las adjudicacio-
nes para el abastecimiento de papel 
se las reparten otras empresas. 

Lexnet 

Desde los operadores jurídicos se re-
conoce que, con el cambio de go-
bierno y la nueva ministra Dolores 
Delgado «se ha reducido bastante la 
presión» para digitalizar a toda cos-
ta los usos y costumbres en las se-
des judiciales, un cambio que todo 
el mundo coincide en que es nece-
sario e irreversible pero que critican 
todos, también jueces y fiscales, 
«porque se ha hecho sin contar con 
los interesados y con una escasa in-
versión en medios técnicos y huma-
nos», señalan, si bien coinciden en 
que, poco a poco, la situación con la 
denostada plataforma Lexnet ha 
mejorado. Que el consumo de pa-
pel sea todavía tan importante, in-
dican, «tiene mucho que ver con 
que la gente hace el trámite digital 
pero después no se siente segura y 
lo imprime», lo que también se nota 
en el importante trasiego de ‘toner’ 

Los juzgados gastan una media de 20.778 
folios diarios al tercer año del ‘papel cero’
Los operadores jurídicos consideran que la digitalización forzosa desde 2016 de las sedes 
judiciales está muy lejos del objetivo de reducir los tiempos y agilizar los procedimientos  

Dependencias de uno de los juzgados de Medina del Campo, atascado de procedimientos en papel. :: FRAN JIMÉNEZ

                                                                                                              Paquete                Importe                 Paquetes 

                                                                                                            500 folios              en euros                   al mes 

Del 01/04/2014 al 02/03/2015               18.165            49.783              1.651 

Del 16/03/2015 al 16/02/2016*            19.545            48.173              1.776 

Del 01/03/2016 al 01/06/2017               22.560            54.000              1.504 

Del 01/06/2017 al 01/02/2018               10.057            24.072              1.217 

* La implantación obligatoria del ‘papel cero’ cuenta desde el 1 de enero de 2016    
                                                                                                       Fuente: Gerencia del Ministerio de Justicia en Valladolid
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El fax todavía  
se sigue utilizando 
habitualmente en 
algunos juzgados
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de las impresoras en los juzgados 
cuyo gasto, «en lugar de disminuir, 
ha aumentado», puntualiza Raúl 
Franco, delegado del sector de Jus-
ticia de Comisiones Obreras, quien 
corrobora que «todavía hay mucha 
reticencia a ver los documentos en 
las pantallas» y que sigue siendo 
llamativo, después de tres años de 
aplicación del ‘papel cero’ «que lle-
guen furgonetas con palés de ca-
jas de folios».  

Tiempos de respuesta 
En el horizonte próximo, vatici-
na, «va a seguir así en todo el te-
rritorio Ministerio, con esas nece-
sidades de papel y cambiando im-
presoras, porque en casi todos los 
juzgados, por si acaso, se compa-
tibiliza el formato telemático con 
papel, escaneado, llamadas tele-
fónicas para confirmar; incluso to-
davía se usa el fax. Hay asuntos 
urgentes que requieren una res-
puesta ya, como los de violencia 
de género, que no pueden estar es-
perando al relojito de la pantalla». 
El motivo es que la plataforma fa-
lla demasiado, «aunque este año 
en Valladolid han conseguido que 
no se caiga del todo, pero la lenti-
tud es exasperante», indica el sin-
dicalista. Así que, de momento, el 
objetivo de sacar adelante más tra-
bajo en menos tiempo y, por tan-
to, la agilización de los procedi-
mientos para dar una respuesta rá-
pida al ciudadano, sigue sin cum-
plirse.  

El decano del Colegio de Aboga-
dos de Valladolid, Javier Garicano, 
indica que en el último año se han 
producido pocos cambios en lo que 
se refiere al sistema Lexnet, «por-
que sigue siendo una aventura 
mandar algo a través de él y es fran-
camente mejorable», pero recono-
ce que la digitalizaciòn ha venido 
para quedarse y «nos obliga a cam-
biar algunas sinergias en la mane-
ra de trabajar». Pero, aunque el ‘pin-
cho’ se está imponiendo para re-
coger la documentación de los pro-
cedimientos, «al final acabas im-
primiendo, en especial, cuando se 
trata de documentos trascenden-
tes o  de macrocausas inabarcables». 

La informática depara no pocos 
problemas en la vida diaria de los 
juzgados, que conlleva desespera-

ción para los funcionarios y jue-
ces, tiempos muertos y demoras. 
Cuando no es en sala porque la vi-
deoconferencia o el sistema de gra-
bación conectado a los micrófonos 
falla, es porque los documentos a 
disposición de las partes en el pro-
cedimiento desaparecen.  Los pro-
blemas con ‘el extravío’ digital de 
documentación, recuerda Garica-
no, se pusieron de manifiesto por 
parte de los letrados de la defensa 
durante el juicio del Plan General 
de Ordenación Urbana en la Au-
diencia de Valladolid. En los dis-
cos facilitados por el juzgado, fal-
taban planos y otros documentos 
esenciales para la causa. 

Hace hincapié también este le-
trado en las diferencias que toda-
vía existen entre los juzgados de 
comunidades con las competen-
cias transferidas y los que están en 
territorio Ministerio, como ocurre 
con Castilla y León, «donde no te-
nemos la posibilidad de acceder di-
rectamente al expediente judicial 
y no sabemos si lo que hemos man-
dado llega tal cual al juzgado». Si-
guen siendo plataformas diferen-
tes, de forma que «un profesional 
de Valladolid que quiera trabajar 
en Santander, por ejemplo, tiene 
que darse de alta en su sistema».  
Envidia, como el resto de operado-
res jurídicos, «un sistema como el 
de Hacienda». 

La decana de los procuradores 
de Valladolid, Cristina Goicoechea, 
que representa al colectivo pione-
ro en las notificaciones electróni-
cas, indica que, hoy por hoy, el pa-
pel es imposible de eliminar. «De-
pende de la capacidad de adapta-
ción que desarrollemos o no, pero 
es verdad que hay asuntos que, para 
tomar una resolución judicial, hay 
que mirar muchos documentos a 
la vez, cotejarlos, y la informática 
todavía no permite eso: A veces 
hace falta el papel, no por como-
didad, sino por eficacia». La procu-
radora señala que en estos tres años  
«no se ha cumplido con el objeti-
vo de rapidez ni ‘papel cero’, pero 
sí el de seguridad jurídica y de con-
trol fuera del territorio y ha mejo-
rado la comunicación de juzgado 
a juzgado».  

Al final, como siempre, apunta, 
es cuestión de presupuestos.
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